

« Cafés-Philo en France, un malentendu & un échec ? Education Nationale & Philosophie, L 'Humiliation » (Jean-Christophe Grellety)

2 textes composent cet ouvrage : le premier revient sur l'aventure des cafés-philo en France, pays à partir duquel cette aventure collective a commencé. L'auteur en propose un bilan critique : non que les cafés-philo aient été, dans leur principe, une erreur, puisque tout démontre chaque jour que dans ces lieux, il y avait une tenue, une dignité, une rigueur, qui font défaut à tout ce qui est fallacieusement médiatisé en tant que « débats publics » (par exemple, les émissions de télé, de « clash », de commentaires sur l'actualité). Mais il ne suffit pas de se comparer pour se consoler. Entre l'exemplarité socratique et la pratique dominante dans ces cafés-philo, pourquoi peut-on considérer qu'il y a eu un malentendu & un échec?

Le second texte parle de l'enseignement en France, de la situation générale faite aux professeur(e)s. La mise en perspective historique, depuis la fin du 19ème siècle, n'est pas au crédit de l'Etat, y compris par la non application du plan Langevin-Wallon, commencé en 1944 par des membres du CNR, et remis au gouvernement en 1947, pour rester lettre morte. Si les

professeur(e)s avaient une signification sociale jusqu'aux années 80, le néo-libéralisme dominant a décidé de les traiter comme des ennemis, en les humiliant. Entre des joueurs de football, des acteurs de cinéma, des millionnaires de la « Tech », ils et elles sont réduits à rien, comme leurs salaires, leurs droits. Pourtant, sans eux, il n'y a pas de continuité productive nationale. Une grève de la transmission des connaissances mettrait le pays à l'arrêt. « Travailleurs essentiels », ils font peur et, de ce fait, ils sont « nassés ».

L'ouvrage : avec l'ISBN, 9782322012923, et le titre indiqué en tête de ce document, il peut être commandé depuis une librairie.

L'auteur: né en 1969 à Bergerac, il a passé sa jeunesse près de Lalinde, où il a joué au rugby. Il a suivi des études de Philosophie, jusqu'au doctorat, à Bordeaux, Toulouse et Nice. Il y a été l'élève d'Armand Abecassis, de Louis Sala-Molins, d'Eliane Escoubas. En 1996/97, il a fondé le magazine « Socrate & Co, l'actualité vue par des Philosophes ». De 1998 à 2021, il a enseigné, dans l'Education Nationale et dans d'autres cadres. A partir de ses expériences et de connaissances provenant de plusieurs disciplines, il a formé une expression pour désigner un complément du racisme, le racisme social*. Ce travail, comme d'autres (par exemple sur la laïcité**), est un chantier ouvert. Le livre « Du racisme social en Europe et par extension dans le monde », va bénéficier d'une nouvelle édition en 2023. Ces travaux sont disponibles sur : https://racisme-social.info - (mail : litres://racisme-social.info - (mail : litres://racisme-social.info - (mail : livre-cph@protonmail.com)

^{*} le racisme anti-pauvre(s), également désigné par le néologisme de « misopénie ».

^{**} cf le livre « Dieu sans religions, Pour une laïcité a-dogmatique ».